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Samedi 21 et dimanche 22 décembre : Marché 
de Noël et "Culte des familles" à 15h.
Vendredi 24 janvier, cérémonie œcuménique au 
temple de la Roche à 20h

La lumière de Noël
En ce moment, les ouvriers municipaux sont en train d’installer les 
décorations lumineuses de Noël et les fenêtres de nombreuses mai-
sons s’illuminent le soir. 
Ceci nous rappelle que nous traversons une des périodes les plus 
sombres de l’année, où les heures de jour rétrécissent jusqu’au sols-
tice d’hiver, le 21 décembre. Après cette date, les jours rallongeront 
progressivement.
Cette période de nuit précoce et de diminution des heures d’enso-
leillement a souvent des effets négatifs sur le moral et le physique. 
C’est l’époque de la dépression saisonnière hivernale. Les méde-
cins conseillent alors des cures de luminothérapie où les patients 
doivent s’exposer à des sources lumineuses.
La Tradition chrétienne occidentale a choisi de placer la fête de 
Noël dans cette sombre période. Peut-être est-ce pour nous rappeler 
que, nous aussi, nous avons besoin d’exposer nos vies à la lumière 
de Dieu. 
L’évangile de Jean nous donne le vrai sens de Noël :
La Parole était la vraie lumière, celle qui éclaire tout humain ; elle 
venait dans le monde.
Elle était dans le monde et le monde est venu à l’existence par elle, 
mais le monde ne l’a jamais connue.
Elle est venue chez elle, et les siens ne l’ont pas accueillie ; mais 
à tous ceux qui l’ont reçue, elle a donné le pouvoir de devenir en-
fants de Dieu, à ceux qui mettent leur foi en son nom. Ceux-là sont 
nés, non pas du sang, ni d’une volonté de chair, ni d’une volonté 
d’homme, mais de Dieu. (Jean 1, 9-13)
Alors profitez de cette période, en faisant les queues interminables 
aux caisses des supermarchés, pour vous souvenir que Noël ce n’est 
pas seulement la foire à la consommation matérielle et gastrono-
mique. 
A Noël nous recevons gratuitement le plus beau des cadeaux que 
Dieu ait fait à l’humanité : 

La Lumière de la Vie, manifestée en Jésus-Christ.
Par ce mot, je tiens aussi à vous dire que j’ai déjà reçu le plus beau 
des cadeaux depuis le mois d’août, c’est la qualité et la chaleur de 
votre accueil. 
Merci encore et que Dieu vous donne la joie de passer des fêtes de 
Noël bénies, remplies de joies simples et vraies.

Pasteur Fabrice Benoit
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TEXTES POUR LE TEMPS DE NOËL
« Noël, c'est toi ! »
Noël, c’est toi
quand tu décides de renaître chaque 
jour
et de laisser Dieu pénétrer ton âme.
Le sapin de Noël, c’est toi
quand tu résistes vigoureusement
aux vents et aux obstacles de la vie.
Les décorations de Noël, c’est toi
quand tes vertus sont les couleurs
qui ornent ta vie.
La cloche qui sonne Noël, c’est toi
quand tu invites à se rassembler,
et tentes de réunir.
Tu es la lumière de Noël
quand tu éclaires de ta présence le 
chemin des autres
par ta bonté, ta patience, ta joie et ta 
générosité.
Les anges de Noël, c’est toi
quand tu chantes au monde
un message de paix, de justice et 
d’amour.
L’étoile de Noël, c’est toi
quand tu conduis quelqu’un
à la rencontre du Seigneur.
Tu es aussi les Rois mages,

quand tu offres ce que tu possèdes de 
mieux
sans tenir compte de celui à qui tu 
donnes.
La musique de Noël, c’est toi
quand tu conquiers l’harmonie qui est 
en toi.

Le cadeau de Noël, c’est toi
quand tu te comportes en véritable 
ami, en frère avec tous les êtres 
humains.
Les vœux de Noël, c’est toi
quand tu pardonnes et rétablis la 
paix,
même si tu souffres.
Le réveillon de Noël, c’est toi
quand tu rassasies de pain et 
d’espérance
le pauvre qui est auprès de toi.
Tu es la nuit de Noël
quand, humble et éveillé, tu reçois
dans le silence de la nuit
le Sauveur du monde
sans bruit ni grande célébration ;
tu es le sourire confiant et tendre
de la paix intérieure d’un Noël 
éternel
qui instaure son royaume en toi.
Joyeux Noël à tous ceux
qui se reconnaissent dans l’esprit de 
Noël.
 

J.M. Bergoglio©Droits réservés

Théologiquement, Matthieu a raconté 
cet épisode pour souligner le caractère 
universel de la révélation christique. 
Par leur attitude, ces savants étrangers 
soulignent trois points qui peuvent 
nourrir notre propre démarche spiri-
tuelle : la quête, l’adoration et la dé-
sobéissance.
La quête
Les mages sont des hommes curieux. 
Qu’ont-ils vu dans leur observation du 
ciel ? L’histoire ne le dit pas. Le mé-
rite de ces hommes n’est pas d’avoir 
observé une étoile – c’était leur métier 
– mais de s’être mis en route, au nom 
de ce qu’ils ont vu dans le ciel.
Ils nous rappellent que la curiosité est 
une vertu spirituelle. Le drame qui 
sclérose toute démarche spirituelle 
est le sentiment d’être arrivé, qu’il 
n’y a plus rien à attendre. C’est la 
dérive du sceptique qui estime qu’il 
n’y a rien à chercher parce qu’il n’y 

a rien à trouver, et celle du dogma-
tique qui estime qu’il n’y a rien à 
chercher parce qu’il a tout trouvé.
Dans les paraboles du royaume, deux 
petites illustrations sont en résonance 
avec cette quête : « Le royaume des 
cieux est semblable à un trésor ca-
ché… le royaume des cieux est encore 
semblable à un marchand qui cherche 
de belles perles . » Le royaume n’est 
pas que le trésor, il est aussi le mar-
chand qui cherche des perles ; il est le 
terme et il est le chemin ; il est l’ob-
jectif et il est la quête.
L’adoration
Charles Péguy a écrit que « tous les 
prosternements du monde ne valent 
pas le bel agenouillement droit d’un 
homme libre. » Les mages sont 
des hommes libres, ils le montre-
ront en désobéissant à Hérode qui 
leur a demandé de lui indiquer où 
se trouvait l’enfant. C’est en tant 

qu’hommes libres et droits qu’ils 
se sont agenouillés devant l’enfant.
Après s’être prosternés, ils ont off ert les 
cadeaux qu’ils avaient apportés pour 
saluer la naissance du roi des Juifs. 
L’image est insolite, car la demeure 
où se trouve l’enfant ne ressemble pas 
à la maison d’un roi, mais les mages 
savent voir au-delà de l’apparence. 
Ils voient ce que peu d’hommes ont 
vu, la promesse d’un roi sous les traits 
d’un nourrisson qui est né dans la mo-
deste demeure d’un couple ordinaire.
Les mages nous conduisent à nous 
interroger sur notre propre gratitude. 
Paul a écrit dans l’épître aux Co-
rinthiens : « Qu’as-tu que tu n’aies 
reçu ? Et si tu l’as reçu, pourquoi fais-
tu le fi er, comme si tu ne l’avais pas 
reçu ? » Celui qui n’est pas reconnais-
sant est celui qui pense qu’il ne doit 
rien à personne. Mais celui-là est am-
nésique, car il pourrait au moins être 

« L'Epiphanie »



 DÉCEMBRE 2024 – JANVIER 2025 - 3 - 

reconnaissant pour ses parents, ses 
gènes, la nature ou les circonstances 
qui lui ont permis d’être ce qu’il est.
La désobéissance
Hérode avait dit aux mages : « Quand 
vous aurez trouvé le petit-enfant ; 
faites-le-moi savoir, afi n que j’aille 
moi aussi l’adorer. » La fi n du récit 
révèle un autre scénario : « Divine-
ment avertis en songe de ne pas re-
tourner vers Hérode, ils regagnèrent 
leur pays par un autre chemin. »(Mt 
2,8-12
Dans les premières Déclarations des 
droits de l’homme (américaine en 
1776 et française en 1789), fi gure à 
côté des droits à la sûreté, à la liberté, 

à l’égalité et à la propriété, le devoir 
de résistance à l’oppression. Il existe 
des lois injustes qui vont à l’encontre 
de la morale universelle. Dans ces 
cas, la désobéissance n’est pas qu’un 
droit, elle est un devoir. La désobéis-
sance a souvent un prix, mais il n’y 
a que les esclaves qui disent toujours 
oui.
Qu’est-ce qui a conduit les mages à 
bien se comporter ? Nous pouvons voir 
un rapport entre leur désobéissance et 
leur adoration. En s’inclinant devant 
l’enfant de la crèche, les mages ont 
confessé qu’il existait quelque chose 
de plus grand que leur savoir, même si 
ce quelque chose était, à ce moment, 

aussi fragile qu’un nourrisson. C’est 
au nom de ce principe supérieur qu’ils 
ont résisté aux ordres du tyran.
Parce qu’ils ont plié les genoux de-
vant l’enfant, ils ne se sont pas incli-
nés devant les grands.
Parce qu’ils ont suivi les chemins de 
Dieu, ils n’ont pas eu peur de désobéir 
au roi.
Parce qu’ils ont tout déposé à la crèche, 
ils ont pu écouter leur conscience.

Pasteur A. NOUIS

https://regardsprotestants.com/dossier/ar-
ticle/lepiphanie-pour-les-protestants/

UN CONTE INSPIRE DE L'EVANGILE
« C'est l'heure de Dieu ! On peut y aller !»
Il est venu comme ça, tout 
simplement. Je le connais bien ce 
berger. Il m’a dit : 
– Viens avec moi ! Quelqu’un m’a 

dit : « C’est l’heure de Dieu, on 
peut y aller ensemble ».

Nous nous sommes mis en route 
sans bien savoir. Nous avons marché 
longtemps. Pourtant, c’est drôle, le 
lieu où nous sommes arrivés ne me 
semblait pas une terre étrangère. 
Pour ne pas déranger, on s’est tenu 
à distance. Lui, caché derrière son 
grand chapeau. Tous les deux en 
silence. De là, on a tout vu. Enfin, 
quand je dis « tout », il faut entendre 
ce que je veux dire : en vérité, on 
a vu un enfant. Une jeune femme 
veillait. Pas très loin d’eux, un 
homme semblait songeur. « C’est 
Joseph », murmura le Berger.

– Tu vois, me dit le berger, cet 
enfant-là, c’est l’enfant de la 
promesse. Toutes les promesses 
de Dieu ramassent leur oui en lui. 
Regarde-le ! Vois-le en devenir ! 
Un jour, ce sera un homme. 

L’enfant ne dormait pas, on aurait 
dit que son regard s’accrochait aux 
étoiles.
– Regarde ses mains, toutes petites ! 

Vois-les en devenir, un jour, ce 
seront des mains d’homme. Elles 
diront aux enfants la tendresse 
du Père. Un jour, elles toucheront 
ceux qui attendent d’être guéris. 
Un jour, elles partageront le pain. 
Toute main est une promesse.

En regardant les mains de ce petit 
enfant, une prière me revenait au 
cœur. « Donne-nous le courage du 
geste fraternel quand nos frères 
sont démunis ou opprimés ». Et 
je songeais à ceux qui ont eu cette 
audace-là.
– Tu vois les yeux de cet enfant ? 

me dit le berger. On dirait que 
son regard est attiré par la 
lumière du feu qui le réchauffe. 
Son regard est une promesse. Un 
jour, il regardera les gens comme 
personne ne les regarde. Et il 
regardera ce que personne ne 
regarde. Tu en connais qui brûle 
de ce feu-là ?

– Oui, j’en connais, lui répondis- je. 
Je pense à…

– Garde leurs noms pour toi, me dit 
le berger. A Dieu, fais-en louange.

Joseph s’était rapproché de l’enfant. 
La jeune femme le regardait en 
souriant, il avait le visage apaisé. On 
aurait dit qu’il revenait du noir pays 
de l’ombre.

– Tu sais, berger, je connais d’autres 
Joseph qui ne comprennent pas, 
ou qui ne comprennent plus leur 
vie.

– J’en connais tout autant que 
toi qui marchent dans la nuit, 
qui hurlent ou se renferment. 
Quelquefois, il me faut croire pour 
eux. Et j’ai mal avec eux. Mais 
j’en connais aussi, je pourrais t’en 
nommer qui ont, comme le Joseph 
de Bethléem, reçu un jour la visite 
de l’ange et ont retrouvé la paix. 
La nuit ne dure pas.

L’enfant se mit à babiller. C’est joli 
un enfant qui babille. Un jour, il 
parlerait. Un jour, avec des mots tout 
simples. Des mots, de la langue des 
hommes. Il annoncerait l’extrême de 
l’homme : être frère. Sa voix, déjà, 
était une promesse. Des gens de tous 
les temps et d’aujourd’hui encore 
feraient de son évangile le pays de 
leur vie.
– Oui, j’en rencontre de ces 

chercheurs de sources vives.
– Moi aussi j’en connais, me, dit le 

berger. J’en vois depuis 20 siècles. 
Silence, ! Ecoute !
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Nous voici en plein cœur de l’hi-
ver, il fait froid, il fait nuit, mais 
une petite étoile brille en chacun 
de nous. Noël approche à grand 
pas avec ses réjouissances, ses fes-
tivités et ses cadeaux. Qui pense, 
encore, à la naissance de Jésus ? 
Et pourtant, foi de Bécassine, si 
l’Église universelle a choisi cette 
date c’est, sans doute, pour une 
bonne raison.
Une petite étoile, dans la nuit, 
a guidé les mages jusqu’au ber-
ceau de Jésus, lumière du monde. 
C’est, sans doute, par une nuit 
d’hiver, longue qui n’en finit pas, 
que les mages ont pu repérer, dans 
le ciel, l’étoile. N’oublions pas 
que les mages venaient de très 
loin, l’Orient, il leur fallait du 
temps pour arriver jusqu’à Beth-
léem (Matthieu : Ch. 2, v. 1 à 12.). 
Il faudra attendre, encore quelques 
années et la Foi de ces ancêtres, 
à Jésus, le bébé, pour devenir le 
Rabbi, Messie, que l’on connaît.
Mais parlons de la crèche de Beth-
léem et de cet enfant. C’est si 
mignon un bébé naissant dans un 
endroit si démuni de tout confort, 
qu’il est normal que l’Église catho-
lique romaine s’en soit emparée 
en créant les premières crèches. 
Choses que nous, protestants, 
avons boycotté dès l’origine du 
protestantisme. Pourtant tant 
de souvenirs remontent à notre 
enfance. Qui, d’entre vous, n’est 

pas allé voir une crèche dans les 
églises ? Qui, parmi vous, n’a 
pas créé, chez lui, un semblant de 
crèche avec les santons de Pro-
vence ? L’orange, distribuée dans 
notre temple n’avait-elle pas un 
goût particulier ? Pourtant c’était la 
même que ma mère prenait au mar-
ché chaque semaine. On voit bien 
l’engouement de tous ces gens de 
La Roche-sur-Yon, il y a deux ans, 
pendant l’exposition du marché 
de Noël dans le temple. Et si nous 
avions tort ? 

Si, la naissance de Jésus passait 
par la crèche, pour nous rappeler 
que Noël n’est pas uniquement 
les victuailles et les cadeaux, mais 
la naissance de la connaissance 
de Dieu. Sommes-nous devenus 
aveugles à ce point ou la nuit est-
elle si noire que nous oublions la 
venue de Jésus ?

Mais les mages ne se sont pas 
trompés en suivant l’étoile. Jésus 
était bien lumière du monde. D’ail-
leurs, dès ses douze ans, Jésus, 
étant à Jérusalem pour la fête de la 
Pâque juive, se retrouva isolé dans 
le temple et tous s’étonnaient de 
son intelligence et de son u savoir. 
(Luc : Ch. 2, v. 41 à 52.). Étant 
devenu adulte, Jésus, le Messie, 
va enseigner la « Torah » autour 
de lui, sans penser un seul instant 
à créer une nouvelle religion. Il 
suit le psaume 77. Au verset 13, 
il est dit : « Je parlerai de toutes 
tes œuvres, je raconterai tes hauts 
faits. » Et c’est ce qu’Il fait, mais 
en plus, par son osmose avec Dieu, 
il enseigne le partage entre les 
hommes, le pardon de Dieu pour 
les pauvres créatures que nous 
sommes, et l’amour de celui que 
l’on ne connaît pas.
Au moment de Noël, vous qui me 
lisez, ne vous étonnez pas, si vous 
découvrez une petite étoile dans 
vos yeux. Elle est là, pour vous 
rappeler la naissance de Jésus dans 
cette crèche et surtout son ensei-
gnement.
N’oubliez jamais que vous êtes, 
pour moi, plus qu’une étoile dans 
ce monde de nuit noire, de cécité 
et de doute.
Bécassine
 Décembre 2024

Le texte de Bécassine 
Etoile dans la nuit noire

©EPUVO

La jeune femme chantait. L’enfant 
était saisi. Un jour, il serait plus que 
d’autres, lui-même saisi au cœur par 
la vie de ses frères. 
Je pensais alors à ces hommes et ces 
femmes, parfois tout jeunes, qui ont 
au cœur la passion de leurs frères. 
Ils trouvent des gestes et des mots 
qui rendent solidaires. Ils se laissent 
inspirer à tout moment par la parole 
qui convient. Je pourrais en nommer. 
Leur vie est un appel.

Marie chantonnait quelques 
mots. Petite musique d’un 
évangile naissant. : Bienheureux ! 
Bienheureux !
Mon ami berger se joignait à ce 
chant. Il chantait faux. Mais c’était 
beau quand même. Cela venait de si 
profond : Bienheureux !
Porté par la douceur de ce mot je me 
mis à chanter avec lui. 
Marie nous entendit.  

– Venez bergers, dit-elle en 
souriant. Ne restez pas derrière 
les oliviers, venez. 

Et nous avons chanté jusqu’au bout 
de la nuit.
Texte proposé par Chantal Guérin, 
tiré du livre : « Lueurs de Noël, contes 
inspirés de l’Evangile » de Raphaël 
Buyse –Editions Salvator

Lorsque tu fais quelque chose sache que tu auras contre toi - ceux qui voulaient faire la même chose - ceux qui 
voulaient le contraire - l'immense majorité de ceux qui ne voulaient rien faire. (Confucius)
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Culte  du 24 novembre – Accueil du pasteur et installation du CP
L'appel d'Abraham (Genèse 12, 1-10)

Prédication du pasteur Jean-Luc Cremer, président de la région ouest, lors du culte  
d'accueil du pasteur Fabrice Benoit et de l'installation du Conseil presbytéral
 Partir. Voilà bien un verbe qui 
divise notre société en 2. Il y a ceux 
qui n’imaginent pas une seconde 
devoir quitter leur ville, leur village 
et les autres qui ne rêvent que de 
s’envoler le plus loin possible de ce 
lieu qui les a vus grandir.
Partir c’est aussi le verbe qui laisse 
triste ceux qui restent. C’est le verbe 
qui permet de fuir, de s’échapper. 
C’est aussi le mot qui est très sou-
vent employé pour ne pas dire le 
verbe mourir.
Oui partir c’est une démarche, une décision qui peut nous 
emmener au bout du monde ou au bout du jardin, l’im-
portant n’étant pas forcément la destination, mais plutôt 
le lieu du départ.
Ce matin, l’histoire que nous méditons relate les paroles 
que Dieu adressa à Abraham alors qu’il séjournait à Har-
rân après avoir déjà quitté Our en Chaldée, l’Irak actuel.
Je rappelle que le père d’Abraham, Téra était aussi parti 
avec Abraham et il faut attendre sa mort à Harrân pour que 
le récit de ce matin, face repartir Abraham vers le pays que 
Dieu va lui donner. Comme si, tant que son père vivait, 
cette deuxième étape ne pouvait advenir. La mort du père 
va permettre de se remettre en route.
Quitter, oser laisser derrière soi ce que l’on connaît pour 
être disponible à recevoir ce qui est promis.
Va-t’en de ton pays, du lieu de tes origines et de la maison 
de ton père, vers le pays que je te montrerai. En hébreu, 
la parole que Dieu adresse à Abraham dit exactement : va 
pour toi même, hors de ton pays. Va pour toi, ou va vers 
toi ! Par cette parole, Dieu dit à Abraham que c’est en 
route qu’il atteindra le terme de sa quête. C’est en mar-
chant qu’il se trouvera lui-même, qu’il découvrira sa vraie 
personnalité, le sens de sa vie. Dans son exil, Abraham 
comprend que son identité ne se trouve pas derrière lui 
dans sa naissance, sa nationalité ou sa terre, mais qu’elle 
est devant ses pas, au bout d’une marche dans le désert. La 
parole que reçoit Abraham ne dit pas : va vers le pays que 
je te montre, mais va vers le pays que je te montrerai. Le 
but même de la marche s’écrit au futur, c’est en marchant 
qu’il se découvrira.
Va pour toi même. Le départ d’Abraham n’est pas le sacri-
fice d’un homme qui renonce à son confort et à sa tran-
quillité pour plaire à un Dieu qui aime qu’on lui obéisse. 
Il marche vers lui et pour lui. C’est dire de cette façon, 
que c’est à partir de ce que chacun de nous sommes, à 
partir de chacune de nos singularités, et non dans la quette 

d’une voie étrangère, que chaque 
humain accomplit son chemin. Celui 
qui veut faire sienne la voie de 
son compagnon en abandonnant la 
sienne propre, ne s’accomplira ni 
dans l’une, ni dans l’autre.
Elie Wiesel, brillant exégète du Tal-
mud, Prix Nobel de la Paix, qui lui 
fut décerné en 1986 à l’unanimité, 
Élie Wiesel était l’une des grandes 
figures humanistes, morales et intel-
lectuelles de notre temps. Il écrit : 

Quand je me présenterai devant le tribunal céleste, on 
ne me demandera pas pourquoi je n’ai pas été Abraham, 
Jacob ou Moïse. On me dira : pourquoi n’as-tu pas été 
toi-même.
La vérité donc d’une personne ne se trouve ni dans la tra-
dition ni dans l’imitation, mais dans la quête de sa propre 
vocation.
Abraham avait 75 ans quand il est parti. A 75 ans il n’était 
pas encore lui-même. Il n’est jamais trop tard pour naître !
Au bout de son chemin il va construire un autel et invoque 
le Seigneur par son nom, et c’est la première fois qu’il 
appelle Dieu par son nom. Genèse 12,8.
Et nommer ainsi Dieu c’est pour Abraham le considérer 
comme un vis à vis qui entretient avec lui une relation 
construite sur l’Alliance et la Parole. C’est cette relation 
que Dieu a cherché depuis le commencement, mais que 
l’humain a toujours refusé.
Adam et Eve se sont cachés car ils étaient nus. Caïn a 
fui pour se réfugier derrière les remparts de sa ville. Noé 
s’est enfui dans l’ivresse. La génération de Babel a voulu 
s’accomplir dans la construction d’une tour. Abraham a 
écouté une parole et il est parti, seul, pour appeler Dieu 
par son nom.
Si vous relisez chez vous ce chapitre 11 du livre de la 
Genèse, vous verrez qu’Abraham lorsqu’il arrive en terre 
de Canaan, trouve la famine. Il n’a pas pu s’installer et 
pousse alors sa marche jusqu’en Égypte.
Si la marche d’Abraham est une quête pour se découvrir 
lui-même, la suite de la Genèse montre que le chemin est 
plus long que ce qu’il avait prévu. Il devra attendre 25 ans 
pour que s’accomplisse la promesse d’une postérité. Et ce 
sont ses descendants qui seront les propriétaires en droit 
du pays de Canaan.
Si parfois la route paraît longue et difficile, nous pouvons 
toujours nous dire qu’Abraham nous a précédés sur ce 
chemin. La route qui mène à la liberté est souvent longue 
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et difficile, mais elle est 
pleine de promesses.
Oui Dieu est un être de 
relation. Et il parle. Il nous 
parle si on prend le temps 
de l’écouter. Si on prend 
du temps avec lui dans la 
prière et la lecture de la 
bible.
Comment être en relation 
avec un autre si on ne 
prend pas le temps de se 
parler ?
Aujourd’hui la prédication 
parle de départs. Quitter 
les repères, la famille, ses habitudes… Et peut-être que 
vous vous dites que cette prédication ne vous concerne 
pas car vous êtes bien installés en Vendée, vous y pos-
sédez une maison, y avez vos repères ou encore qu’à la 
retraite cela n’est plus de votre âge.
Mais ouvrons notre intelligence et interrogeons-nous 
sérieusement sur notre relation avec Dieu.
Ai-je une vraie relation avec lui ?
Comment j’écoute Dieu me parler ?
Qu’est-ce qui fait que ma relation avec Dieu est coupée ?
Qu’est ce qui m’encombre et que je dois abandonner pour 
retrouver un cœur à cœur avec Dieu ?
Ce sont peut-être ce genre de questions-là que nous 
devons nous poser.  Non pas forcément tout abandonner 
physiquement pour déménager quelque part, mais quel 
chemin de réconciliation je dois prendre pour me trouver 
ou me retrouver, et ainsi retrouver Dieu ?
C’est drôle de parler ce matin de notre relation person-
nelle avec Dieu. Pourtant il me semble que se joue là 
quelque chose de primordiale pour notre vie.

Généralement quand on 
est réformé on ne par-
tage pas entre nous notre 
foi. On écoute ensemble 
la parole de Dieu, on prie 
côte à côte, on chante en 
chœur les mêmes can-
tiques, mais quid sur 
notre foi.
Alors avec votre voisin 
je vous propose de vivre 
quelque chose ce matin, 
d'échanger quelques 
minutes sur cette ques-
tion : Comment j’écoute 

Dieu me parler ?
Pour conclure je relirai avec vous cette petite phrase du 
texte de ce matin.  V.7. Abraham bâtit là un autel pour le 
Seigneur, puis il leva le camp.
Construire un autel c’est consacrer du temps pour Dieu. 
C’est inscrire dans notre histoire un moment privilégié 
que nous offrons à Dieu. Un moment dans la journée, un 
moment dans la semaine, pour dire notre reconnaissance, 
nos questions et notre adoration.
Ce qui est original dans l’histoire d’Abraham, c’est que ce 
dernier ne s’installe pas là où il prie Dieu. Il lève le camp. 
Et je crois que nous avons là un exemple à suivre. Ne nous 
installons pas. Spirituellement je veux dire. Ne croyons 
pas que nous avons la foi une fois pour toute. Ne croyons 
pas que la foi est un avoir qui se conserve dans un placard 
ou un coffre-fort.
La foi est chemin, jusqu’au bout de la vie. Il nous faut 
l’emprunter pour aller vers ce que nous sommes. Alors 
en route !

Pasteur Jean-Luc Cremer

Le Conseil presbytéral. De gauche à droite :
− Fabrice Bൾඇඈංඍ (pasteur),

− Emmanel Mൾൽඃൺൾ, 

− Bernard Bඎඅඍൾൺඎ, 

− Noro Rൺඇൽඋංൺආൺඇൺ (trésorière), 

− Ann Fඈඎඋඇංൾඋ (secrétaire-archiviste), 

− Marie-Pierre Pൺඍඈඇඇංൾඋ (présidente 
et déléguée au synode régional), 

− Jean-Christophe Lංർඁൺඎ(vice-président,
et délégué au consistoire) 

− Christophe Jඈඎൺඇඇൾൺඎ

ATTENTION ! Le bulletin paraîtra 
désormais tous les deux mois 
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Quelques activités de la paroisse
de septembre à novembre

Conférence de Jean-Marc Viaud sur l'histoire du 
temple de la Roche, le 20 septembre. Rappel de 
quelques dates ci-dessus.

Culte synodale de la Réformation le 27 octobre au 
Bois Tiffrais et conférence sur "le Protestantisme, une 
parole de liberté ?" par le pasteur Fabrice Benoit.

Culte des récoltes le 6 octobre. Animation œcumé-
nique par l'Eglise Verte, suivie d'un repas partagé.

Journée de rentrée le 8 septembre. Repas joyeux entre 
deux gouttes de pluie chez madame Pilastre.

Les cultes enregistrés sont vus  par 60 personnes, 
en moyenne. Pendant le mois d'octobre, certains parmi 
vous ont peut-être cru que les opérateurs étaient nos-
talgiques des flous artistiques de David Hamilton (en 
1968) ou voulaient insister sur les éclaircissements 
qu'apporte la prédication. 
Il s'agissait simplement de la buée sur la lentille. 
Cela ne se produit plus depuis qu'il y a du chauffage. 
Acceptez nos excuses !

Exposition de photos et peintures lors de la journée du 
patrimoine? 
Conférence sur la poésie et lecture musicale de poèmes 
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Les organisateurs du festival des Spectaculaires ont 
remercié publiquement, à de nombreuses reprises, les 
"Rencontres Culturelles du Temple" pour la mise à 
disposition des locaux. Il y a eu plusieurs ateliers et 
quelques représentations. Ci-dessus une troupe d'adoles-
cents de Mouchamps joue la pièce "la Lumière".
La Sagesse convoque les 7 péchés capitaux pour qu'ils 
rendent comptent de leurs actions sur les hommes.
Voir toutes les photos à l'adresse :
https://www.facebook.com/photo?fbid=964879805432022&-
set=pcb.964882388765097

Cérémonie œcuménique le 11 novembre en l'église 
Saint-Louis de la Roche sur Yon.

Exposition des œuvres de Gérard Lhériteau organisée 
par la Cimade au temple du 18 au 23 novembre. La 
migration est symbolisée par des découpages de cartes 
routières, en faisant apparaître des silhouettes délimi-
tées par les routes.

Conférence sur les origines protestantes de la Cimade 
par B. Bulteau le 20 novembre d'abord auprès des éva-
cués de l'Alsace-Lorraine puis des internés dans les 
camps de Vichy. 

Le dimanche 24 novembre, le temple était plein pour 
le culte d'accueil "officiel" du pasteur par le président 
de la région. Voir sa prédication pages 5 et 6

Exposition du collectif "les IMPARFAITS": photos, 
peintures, sculptures et installations  rappelant "l"esprit 
d'enfance". 
Très appréciés : 
les journaux 
descendant au 
milieu du temple 
sous forme de 
drone. 
Les hélices sont 
des Origami 
formant des Grues, oiseaux de Paix au Japon. 
Une bonne nouvelle !

©G. LHERITEAU

©N. HUON
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SEMAINE DE L'UNITE
« CROIS-TU CELA ? » (JEAN 11,26)
Prière œcuménique au temple de la Roche  le vendredi 24 janvier à 20h

Cette année marque 
le 1700ᵉ anniver-
saire du premier 
concile œcumé-
nique chrétien, qui 
se tint à Nicée, près 
de Constantinople, 
en 325 après Jésus 
Christ. Cette com-
mémoration nous 
offre une occasion 
unique de réfléchir 
à la foi commune 
des chrétiens et de 
la célébrer, telle 
qu’elle est exprimée dans le Credo formulé lors de ce 
concile ; une foi qui, encore aujourd’hui, reste vivante 
et porte des fruits. La Semaine de prière pour l’unité des 
chrétiens 2025 est une invitation à puiser dans cet héritage 
commun et à pénétrer plus profondément dans la foi qui 
unit tous les chrétiens.
Le Concile de Nicée
Convoqué par l’Empereur Constantin, le Concile de Nicée 
réunit, selon la tradition, 318 pères, pour la plupart venus 
d’Orient. L’Église, à peine sortie de la clandestinité et 
de la persécution, commençait à découvrir combien il 
pouvait être difficile de partager la même foi dans les 
différents contextes culturels et politiques de l’époque. 
Trouver un accord sur le texte du Credo signifiait définir 
les fondements communs essentiels sur lesquels édifier 
des communautés locales se reconnaissant comme des 
Églises sœurs, chacune respectant la diversité de l’autre.

Au cours des 
décennies pré-
cédentes étaient 
apparus entre 
les chrétiens des 
désaccords qui 
parfois avaient 
dégénéré en de 
graves conflits. 
Ces différends 
portaient sur des 
questions aussi 
diverses que : la 
nature du Christ 
relatif au Père ; la 

question d’une date unique pour célébrer Pâques et son 
rapport avec la Pâque juive ; l’opposition à des opinions 
théologiques considérées comme hérétiques ; et comment 
réintégrer les croyants ayant abandonné la foi au cours des 
persécutions des années précédentes.

Le texte approuvé du Credo utilisait la première personne 
du pluriel, « Nous croyons... ». Cette forme mettait l’ac-
cent sur l’expression d’une appartenance commune. Le 
Credo était divisé en trois parties consacrées aux trois 
personnes de la Trinité, suivies d’une conclusion condam-
nant les affirmations considérées comme hérétiques. Le 
texte de ce Credo fut révisé et enrichi lors du Concile de 
Constantinople en 381 après J. C., où les condamnations 
furent supprimées. C’est la forme de la profession de foi 
que les Églises chrétiennes reconnaissent aujourd’hui 
comme Credo de Nicée-Constantinople, souvent simple-
ment appelé Credo de Nicée.

PoUR NoUS ToUS, PLUS QU’UNE CaRTE DE VŒUX 
« Mon enfant », la lettre du Père...

Je regarde jusqu’au fond de ton cœur 
et je sais tout de toi. (Psaume 139, 1)
Je sais quand tu t’assieds et quand tu 
te lèves. (Psaume 139, 2)
Je te vois quand tu marches et quand 
tu te couches,je connais parfaitement 
toutes tes voies. (Psaume 139, 3)
Même les cheveux de ta tête sont 
comptés.(Matthieu 10, 29-31)
Tu as été créé à mon image. 
(Genèse 1, 27)
Je suis le mouvement, la vie et 
l’être. (Actes 17, 28)

Je te connaissais même avant que tu 
sois conçu.(Jérémie 1, 4-5)
J’ai fait de toi une créature merveil-
leuse. (Psaume 139, 14)
Je t’ai tissé dans le ventre de ta mère. 
(Psaume 139, 13)
C’est moi qui t’ai fait sortir du sein 
de ta mère (Psaume 71, 6)
C’est mon amour de Père que je ré-
pands sur toi. (1 Jean 3, 1)
Parce que tu es mon enfant et que je 
suis ton Père. (1 Jean 3, 1)
Je t’offre plus que ton père terrestre 

ne pourrait jamais te donner. 
(Matthieu 7, 11)
Toute grâce que tu reçois vient de ma 
main (Jacques 1, 17)
Car je suis celui qui subvient à tous 
tes besoins. (Matthieu 6,31-33)
Mon plan pour ton avenir est tou-
jours rempli d’espérance. (Jérémie 
29, 11)
Parce que je t’aime d’un amour éter-
nel. (Jérémie 31, 3)
Mes pensées vers toi sont innom-
brables comme le sable sur le bord de 
la mer. (Psaume 139, 17-18)
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Et je me réjouis de tes louanges et de 
ton adoration. (Sophonie 3, 17)
Je n’arrêterai jamais de te faire du 
bien. (Jérémie 32, 40)
Je désire t’établir avec tout mon cœur 
et toute mon âme. (Jérémie 32, 41)
Il est en mon pouvoir de te montrer 
de grandes et merveilleuses choses. 
(Jérémie 33, 3)
Si tu me cherches avec tout ton cœur 
tu me trouveras. (Deutéronome 4, 29)
Fais de moi tes délices et je te donne-
rai ce que ton cœur désire. 
(Psaume 37, 4)
Car c’est moi qui t’ai donné ces dé-
sirs. (Philippiens 2, 13)
Je suis capable de faire plus pour toi 
que tu pourrais probablement imagi-
ner. (Ephésiens 3, 20)
Car je suis ton encouragement le plus 
grand. (2 Thessaloniciens 2, 16-17)

Je suis aussi le père qui te console 
dans tous tes ennuis. 
(2 Corinthiens 1, 3-4)
Quand tu cries vers moi, je suis près 
de toi et je te délivre de toutes tes 
détresses. (Psaume 34, 18)
Comme un berger porte un agneau, je 
te porte près de mon cœur. 
(Esaïe 40, 11)
J’effacerai toutes larmes de tes yeux. 
(Apocalypse 21, 3-4)
Et j’emporterai toute la douleur que 
tu as subie sur cette terre. 
(Apocalypse 21, 3-4)
Je suis ton père et je t’aime de la 
même façon que j’aime mon fils Jé-
sus. (Jean 17, 23)
Car dans Jésus mon amour pour toi 
est révélé. (Jean 17, 26)
Il est venu pour démontrer que je suis 

pour toi, pas contre toi. 
(Romains 8, 31)
Et te dire que je ne compte pas tes 
péchés. (2 Corinthiens 5, 18-19)
Jésus est mort pour que toi et moi 
puissions être réconciliés. 
(2 Corinthiens 5, 18-19)
Si tu acceptes mon fils Jésus, tu me 
reçois. (1 Jean 2, 23)
Et rien ne te séparera de mon 
amour. (Romains 8, 38-39)
Dans ma maison, il y a tant de joie 
dans le ciel devant la repentance d’un 
pécheur. (Luc 15, 7)
J’ai toujours été le Père et serai tou-
jours ton Père. (Ephésiens 3, 14-15)
Ma question est … veux-tu être mon 
enfant ? (Jean 1, 12-13)
Je t’attends. (Luc 15, 11-32)

 Signé : Ton Père qui t'aime

FINANCES
Situation actuelle et projets
L’année 2024 touche à sa fin, notre 
trésorerie fait état d’une situation 
déficitaire mais surmontable. 
Nous avons entrepris un chantier 
important en 2024 avec nos seuls 
moyens.
Côté recettes :
– Notre recette ordinaire sur les onze 
premiers mois est de 37 444 € soit 
74% du budget prévisionnel 2024 qui 
est de 50 245 €. 
– La recette extraordinaire, réalisée 
à la suite de l’appel aux dons pour 
les travaux, a recueilli 3 160 € sur les 
9 000 € demandés,soit 32%. 
Côté dépenses : les dépenses locales 
sur les onze mois ont dépassé de peu 
les 28 745 budgétées, soit 106%.
Une rénovation durable du presby-
tère a été nécessaire.
Les travaux d’intervention sur la toi-
ture pour empêcher les infiltrations 
d’eau s’élèvent à 2 977 € (par l’entre-
prise les "couvreurs de Vendée") ; 
Le remplacement de la chaudière, 
qui, vers sa fin, ne produisait plus 
d’eau chaude et la révision de tous 
les radiateurs pour 9 333 € ;
La rénovation de la plomberie, pour 
traiter l’humidité du bâtiment, pour 
1688 € (par la société Clévia).

Le Conseil presbytéral a décidé de 
donner la priorité au paiement des 
factures et garder une réserve de 
5400 € en plus de 7000 € pour les 
autres dépenses de fonctionnement. 
Fin novembre, nous avons acquitté 
près de 58 % de la cible totale 2024 
qui s’élève à 28200 €, il reste à payer 
11850 € pour 2024.
Une participation de tous pour cet 
effort est un signe fort de notre uni-
té. Chaque don est important quel 
que soit le montant. . Les dons sont 
déductibles des impôts à hauteur de 
66%. Les reçus fiscaux vous parvien-
dront début avril 2025
Pour ceux qui versent automatique-
ment en ligne, penser à réactiver vos 
versements auprès de votre banque 
s’il s’agit d’un oubli.
La demande de contribution à la 
Région et à l'échelon national de 
l'EPUdF est en cours mais prendra 
beaucoup de temps. 
Merci à tous.

La trésorière, 
Noro Randriamanga

Coordonnées bancaires pour vos 
virements :
IBAN : FR76 1551 9390 3900 0209 
8440 184

Le Conseil presbytéral va devoir 
préparer un important dossier pour 
la rénovation du toit du temple et 
l'isolation. La photo ci-dessous vous 
montre l'urgence, même si les 3 
trous dans la toiture viennent d'être 
réparés le 25 novembre.

Lors du repas après la culte du 24 
novembre avec les membres du CP, 
le président de région, Jean-Luc 
Cremer, a reconnu l'urgence de ces 
travaux et nous a demandé de bien 
définir nos projets d'utilisation des 
locaux. A suivre...

ATTENTION ! Le bulletin paraîtra 
désormais tous les deux mois 
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DÉCEMBRE 2024

1 Di 10h30 Culte à la Roche avec  
Sainte Cène.

2 Lu  49
3 Ma  
4 Me  
5 Je
6 Ve  
7 Sa  

8 Di

10h30 Culte à la Roche 
10h30 culte aux Sables
Groupe de maison chez Peter 
Braun à Noimoutier

9 Lu  50
10 Ma  

11 Me 19h Conseil Presbytéral

12 Je 19h Etude biblique à la Roche

13 Ve  

14 Sa
14h Culte festif chez Liz Muller 
28 rue de la Coquette à La 
Guérinière (Noirmoutier)

15 Di 10h30 Culte à la Roche suivi du 
verre de l’amitié

16 Lu  51
17 Ma  

18 Me 20 h veillée de Noël, chants, 
textes, prières.

19 Je 15h Etude biblique aux Sables 

20 Ve 10h Installation du Marché de 
Noël

21 Sa 10h à 18h Marché de Noël

22 Di
15h Culte « des familles » avec 
saynète, au temple de la Roche.
Marché de Noël 

23 Lu  52
24 Ma  

25 Me 10 h30 Culte de Noël avec Ste 
Cène à la Roche

26 Je Vacances du pasteur
27 Ve  
28 Sa  

29 Di Pas de culte

30 Lu  1
31 Ma

JANVIER 2025

1 Me Jour de l’an 1
2 Je  
3 Ve Retour du pasteur

4 Sa  

5 Di 10h30 Culte à la Roche avec Ste Cène. 
Partage de la galette

6 Lu 2

7 Ma 19h Conseil Presbytéral

8 Me 19h Etude biblique à la Roche 

9 Je

18h Commémoration des victimes des 
attentats de l'Hypercasher en 2015 avec 
l’Amitié Judéo-Chrétienne, au temple de la 
Roche. Lectures, poésies, musique, prières

10 Ve  
11 Sa  

12 Di 10h30 Culte à la Roche 
10h30 Culte aux Sables

13 Lu  3
14 Ma  
15 Me  

16 Je 15h Etude biblique aux Sables
19h30 Rencontre du Consistoire en vidéo

17 Ve  ***

18 Sa  

19 Di 10h30 Culte à la Roche

20 Lu  4

21 Ma  

22 Me

23 Je  

24 Ve 20h au temple de la Roche, célébration 
œcuménique et verre de l'amitié

25 Sa  

26 Di 10h30 culte aux Sables

27 Lu  5

28 Ma  

29 Me  

30 Je  

31 Ve  

Semaine 
de 

l’Unité.
du 
18 
au 
25

janvier

***Les 16 et 17 janvier au temple de la Roche, exposition de photos de Marie D'Estève pour accompagner le 
recueil de poésie de son mari Charles. Affichage de cours textes sous diverses formes.
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PAROISSE DE LA VENDÉE-OUEST

Renseignements utiles

Baptêmes, mariages 
Les demandes de baptême (enfants et adultes) ou de 
bénédiction à l’occasion d’un mariage doivent être 
exprimées plusieurs mois à l’avance. N’arrêtez pas de 
date avant d’avoir consulté le pasteur.

L’Église protestante unie de France témoigne de 
l’Évangile de Jésus-Christ dans la vie de ceux et celles 
qui font appel à elle localement. Elle accueille chacun 
avec joie, quel que soit son histoire et son parcours 
spirituel, affi  rmant ainsi que Dieu seul connaît le secret 
de nos existences et qu’il s’off re gratuitement et sans 
condition à tous ceux et celles qui lui ouvrent leur cœur. 

Cultes
La Roche-sur-Yon
Temple : 28 rue Chanzy les 1, 8,15 et 22 décembre ;  
5, 12 et 19 janvier.
Les Sables-d’Olonne
Temple : 14 cours Blossac, le 8 décembre ; 12 et 26 
janvier.
Noirmoutier
Culte festif chez Liz Muller le14 décembre. 
Puis consulter le site de la paroisse

Notre paroisse de la Vendée Ouest s’é tend sur un secteur cô tier allant de Noirmoutier à  La Tranche-sur-Mer (y 
compris l’Île d’Yeu), en remontant par Luç on, La Roche-sur- Yon, Challans et presque jusqu’aux Herbiers.
Nous avons trois temples, à La Roche sur Yon, aux Sables d’Olonne et à Sainte Hermine.
Pasteur
Pasteur Fabrice Benoit
59 bd Pierre et Marie Curie 
85000 La Roche sur Yon, 
fabrice.benoit@epudf.org, 
06 38 48 38 30
Présidente du Conseil 
Presbytéral
Marie-Pierre PATONNIER
Résidence Le Starella, appt D206
22 rue Léonce Gluard
85000 La Roche sur Yon
mp_patonnier@yahoo.fr
Tél 06 50 88 98 26
Vice-président du Conseil 
Presbytéral
Jean-Christophe LICHAU
26 rue des Essarts
85180 Les Sables d'Olonne
jc.lichau@orange.fr
Trésorière
Noro RANDRIAMANGA
La Maronnière, 27 rue Véga
85000 La Roche sur Yon
noro.randriamanga@gmail.com
Tél 06 89 29 37 14
Libeller les dons à  " EPUVO " 
banque : 15519, guichet 39039, 
compte : 00020984401
IBAN : FR76 1551 9390 3900 0209 
8440 184 ; BIC : CMCIFR2A 

Animation
Maryse VIAUD – 19 imp Jean 
Goujon, La Roche sur Yon
06 73 41 37 01

Contacts locaux
La Roche sur Yon : Maryse 
VIAUD – 06 73 41 37 01

Les Sables d'Olonne : 
Christian MOREAU,
06 60 27 26 57

Ile de Noirmoutier : 
Liz MULLER
02 51 35 78 82

Ste Hermine - Mareuil sur Lay : 
Jean-Pierre GUILMENT
jeanpierreguilment@gmail.com
06 77 16 18 26 

Entraide Protestante de la 
Vendée-ouest
Adresse : 59 bd Pierre et Marie 
CURIE, 85000 La Roche-sur-Yon
Adresser les dons au trésorier : 
Bernard Bulteau, 13 rue des 
Charmes 85310 Nesmy
Libeller à  " Entraide 
Protestante Vendée-ouest "ou 
virement à

IBAN : FR30 2004 1010 1100 8508 
2P03 241; BIC : PSSTFRPPNTE 

Bulletin
Les pages du bulletin paroissial 
sont les vôtres. Envoyez vos articles, 
dessins, prières au plus tard le 15 
du mois précédant la parution (pro-
chaine parution en février 2025 à 
Marie-Pierre Patonnier. Mise en 
page et envoi : Bernard Bulteau 
bulteau.bernard@wanadoo.fr

Site WEB
gestion : Liz Muller
adresse :   https://vendee-ouest.
epudf.org/; 

Chaîne Youtube : cultes 
en différé

https://www.youtube.com/channel/
UCkLeL45NAVtzIJ9DeDUcw9w

ATTENTION ! Le bulletin paraîtra désormais 
tous les deux mois 


